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學術部長介紹大學生以工作扺免學費的構想 

 
科學部長 Hahn 希望能獲得大學學生會的支持，在 2008/09 學生

度第一學期開始實施，而相關的法律與財政問題還沒有解決。 

對於大學生來說是好消息：可以用工作的方法抵免學費。但也有

壞消息：只能以擔任學生輔導教師的方法來抵免。 

 

為了要實現讓大學生可以免除學費負擔的理想，各界出盡了點子，

包含了去紅十字會做工，到在管樂隊中服務等構想，都出現過。全奧地利

的各類組織也都提出他們的人力需求，但最後皆沒有獲得理會。 

在星期四，人民黨籍的科學部長 Johannes Hahn 提出了一個退學費

的構想，但在他的想法中，學生只能以兩種方法來抵免每學期 363.63 歐

元的學費：在一所高級中學或高級職業學校執行六十個小時的「大學選科

咨詢服務」，或者是為十至十四歲的學生輔導課業，特別是針對弱勢的學

生。 

這個構想中的制度將同時適用於各大學、教育高等學院以及專業高

等學院的學生。參加這個計劃的學生必須先接受訓練，之後的輔導工作才

能獲得承認。先期訓練課程將會為時三至五個半天。很多更詳細的施行辦

法還未能得知。 

這個構想計劃將會在 2008/09 學年度開始實施，在這之前必須將所

有的細部規畫完成，例如應該由誰來運作整個系統。依據科學部的資科，

如果不是由奧地利大學學生會來進行管理工作，就會為此特別成立一個協

會。無論如何，都不會是由任何一個政府單位來涉入。關於輔導服務的供

應與需求的媒合，計劃透過一個「虛擬交易市場」來進行，所有受過訓練

並獲得認可的大學生、以及有興趣參與本項計劃的學校都會被納入這個管

理系統的資料庫中。 
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在學費抵減計畫實施之前，社會保險法以及所得稅法也必須修正，

因為科學部長希望能保證在這個計畫中不會產生正式工作上的勞資關

係。學生執行輔導工作將獲得每小時 6 歐元的「工資」。 

但在奧地利大學學生會，科學部的方案並沒有引起太大的共鳴：「我

們所期望的是一同參與規劃的工作，而不是只是被動地在事後管理計畫的

施行。」學生會表示，在科學部訂定方案的過程中，學生會根本就沒有參

與的份。 

有一個重點也還沒有釐清，就是有多少學生有機會，或是有可能加

入這個方案。科學部長並不想給外界一個估計的數字，只是以大學學生會

作為對照的例子。學生會一年訓練出約一千位輔導人員。目前有五分之一

的大學學生以及三分之一的專業高等學院的學生透過獎助學方案獲得退

回學費，這些學生反正是不需要加入科學部的方案的。 

部長解譯，為什麼之前總共 132 個建議案之中沒有任何一個被納入

他的版本之中：「我認為將本來是義工性質的工作以支付報酬的方式來執

行，根本就是錯的。如果真要這樣做，將必須成立一個委員會來審查這些

學生的勞力付出倒底是義務服務或是勞動。這將會造成行政組織與實務管

理上極大的負擔。」此外，科學部長也對於目前的大學學費制度給予正面

評價，認為這制度很實際，能達到當初設計這個制度的目的，因此不應廢

除。 

最後補充：科學部的這個構想是師法以色列已經實行了卅年的

「Perach」制度。但在以色列，這個制度並沒有提高學生們接受大學學費

體制的意願：目前以色列的大學生正大力反對提高學費。 
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